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香港文匯報訊（記者 敖敏輝 廣州報道）時值春

運，內地居民不僅可以刷身份證乘高鐵，更可享受電

子票務便利性。12日，廣東省政協十二屆三次會議在

廣州開幕，高鐵如何更便利港澳居民往來大灣區，成

為熱議的話題。多名港區委員建議，為消除港澳和內

地居民在交通方面的待遇差別，應盡快推動回鄉證刷

證入閘搭乘高鐵服務，並在此基礎上將高鐵電子票務

服務延伸至港澳居民。據悉，跨境民生成為了會議重

點話題。委員們紛紛在養老、醫療、教育等方面建言

獻策。

冀刷回鄉證入閘 利港人融灣區
粵政協會議開幕 港區委員籲簡化港澳居民跨境高鐵檢票

香港文匯報訊（記者敖敏輝廣
州報道）新任廣東省副省長張新
12日下午首次出席公開活動，參
加廣東省政協十二屆委員會第三
次會議港澳組聯組討論會議，聽
取了19位港澳委員有關粵港澳大
灣區建設的建議。其中，在一份
澳區委員聯合提案中，廣東省政
協常委、粵港澳合作促進會常務
副會長楊道匡代表一眾委員建
議，在橫琴自貿區的基礎上，建
設粵港澳橫琴深度合作示範區。
楊道匡指，習近平主席出席澳門

回歸祖國20周年時發表重要講話指
出，當前特別要做好珠澳合作、開
發橫琴這篇文章，為澳門長遠發展
開闢廣闊空間注入新動力。在《粵
港澳大灣區發展規劃綱要》中，對
橫琴也有很高的定位。
楊道匡建議，在橫琴自貿區基礎

上，粵港澳在橫琴開展更深度的合
作，建設粵港澳橫琴深度合作示範
區。「在橫琴的合作應該是全面
的，包括空間規劃、交通網絡、口
岸通關、產業協同、科技創新、文
化教育、社會管理等。」

可沿用港澳自由港政策
為此，他建議，首先應該把深度

合作區規劃做好，需要粵港澳三方共
同參與。第二，成立執行機構。「我
們建議在中央粵港澳大灣區建設領導

小組之下，成立粵港澳橫琴深度合作
區管理委員會，這樣就有了保障機
制。」之前粵港、粵澳均有合作聯席
會議機制，但沒有一個粵港澳合作聯
繫會議機制。借助橫琴開發，可以成
立三地協同合作管理委員會。另外，
既然是在自貿區基礎上建設粵港澳深
度合作區，可以把香港、澳門的自由
港政策延伸到橫琴。在此基礎上，三
地合作可以首先以旅遊業作為產業合
作的切入點，建立一個「一河兩岸綜
合旅遊區」。

倡建粵港澳橫琴合作示範區

■■新任廣東省副省長張新出席港澳組聯組討論會新任廣東省副省長張新出席港澳組聯組討論會。。
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開幕大會前夕，
廣東省政協委員、
香港演員周星馳一
度被傳將再次缺席

本屆大會。不過，他最終還是如
期趕到，參加了開幕式並全程認
真聽取報告。

開幕前，不少媒體記者討論周
星馳會否出席大會話題，多數人
得到的消息是他將再次缺席。然
而，大會開幕後，周星馳意外出
現在了會場。據了解，開幕前
夕，他通過媒體通道進入會場，
直接進入了座席。當時，媒體已
基本在會場外做「委員通道」等

相關採訪。
會議上，攝影記者不斷將鏡頭對

準周星馳，可以看出，他全程都在
認真聽取大會發言。開幕式一結
束，媒體記者蜂擁而上，周星馳一
時無法脫身。被問及今年帶來什麼
提案，他表示，將有一系列創意人
才培養計劃，也將此作為這次參會
的主要想法。「在大灣區培訓創意
人才是非常重要的事情，希望能找
到更多創意人才，更進一步在國際
市場發揮作用。」

在會場外，周星馳在助手的配
合下，試圖擺脫記者，但未成
功。最後，他只能躲進了旁邊的

廁所，媒體記者也知趣地離開。
■香港文匯報

記者敖敏輝廣州報道

周星馳全程聽報告 媒體追訪
�*&

冬奧競賽場館今年將全完工
香港文匯報訊（記者朱燁、張帥北京報

道）北京市十五屆人大三次會議12日開
幕。北京市市長陳吉寧向大會作政府工作
報告時表示，所有冬奧競賽場館在今年將
全部完工，冬奧村等非競賽場館也將加快
建設。
日前，世界上最先進的時速350公里的智
能高速鐵路京張高鐵開通，北京至張家口
太子城的冬奧會主賽場實現1小時內通達。

陳吉寧在政府工作報告中表示，2019年，
北京冬奧會、冬殘奧會籌辦工作順利推
進，京張高鐵開通運營，標誌冬奧會配套
建設取得了新進展。此外，京禮高速北京
段建成，國家速滑館整體亮相，首鋼滑雪
大跳台完工，國家高山滑雪中心競速賽道
達到測試賽要求，相約北京系列冬季體育
賽事組委會組建完成，各項賽事組織和服
務保障在有序推進。

陳吉寧指出，在2020年，將完成所有競
賽場館建設，加快冬奧村等非競賽場館建
設，同步完善交通、氣象、安保、無障礙
等配套基礎設施，推進公共場所外語標識
規範使用。

四方面籌辦賽事
根據當日提交大會審查的有關北京社會

發展計劃（草案）的報告，2020年北京市
將從四方面着手高水平籌辦冬奧會、冬殘
奧會：一是建成全部競賽場館，加快冬奧
村等非競賽場館建設，提前謀劃冬奧經濟
帶動和賽後場館利用；二是細化冬奧賽事
組織、賽會服務等工作計劃，做好義工招
募和培訓；三是加快實施「科技冬奧」示
範項目，推動新技術、新產品在冬奧籌辦
中開展示範應用。四是編制場館運行計劃
和運行方案，辦好高山滑雪世界盃等「相
約北京」系列冬季體育賽事、世界體育大
會和冬博會，成立北京國際奧林匹克學
院，加強奧林匹克教育示範校和冰雪運動
特色校建設，深入開展「共享冬奧」公眾
參與計劃，組織系列大眾冰雪文體活動，
推動冬奧活動持續升溫。
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加強與港澳台青少年交流
天津政協主席盛茂林：

林至穎：

回鄉證依
然是港人
購買高鐵
票的首選

證件，期待回鄉證能夠早日
實現具備入閘乘車功能，需
要特區政府、港鐵以及內地
鐵路部門來共同推動。

港區委員望改善高鐵購票

王紹基：

12306購票
系 統 和 港
鐵 購 票 系
統 沒 有 聯

通，期待兩地系統互通，令
旅客可以順暢進行購票、改
簽等業務。

廖永通：

回鄉證入
閘乘車以
及電子客
票業務，

技術上已不存在障礙，接下
來需要各方共同推動。

整理：香港文匯報記者 敖敏輝

會議開幕當天，多數港澳委員搭乘高鐵赴會。港區委員林至穎
提交了《關於擴大高鐵電子票務便利 容許港澳居民回鄉證

刷證入閘登車的提案》。林至穎表示，自去年鐵路部門開始運營
電子車票，高鐵資訊系統逐步升級，內地旅客通過刷手機和身份
證便可入站乘車，無需排隊取票，更減少了「票證同檢」的麻
煩。

刷證未開通 外國護照亦然
他並稱，比起內地乘客，香港居民從香港出發，目前服務流程是
首先透過網絡、電話、親臨或指定代理到西九龍站購票，然後乘車
前預留時間取票。返回香港時，由於電子客票未向香港居民開放，
港人需要走更多程序取票入閘登車，造成來往香港和大灣區不便。
持有外國護照的技術人才和商貿人員在內地搭乘高鐵，也存在相似
不便。
他指，港澳居民居住證的刷卡進站和電子客票業務僅限在內地高
鐵站之間，然而港澳居民絕大多數行程都是跨境往來。
港區委員王紹基亦表示，他雖然辦了港澳居民居住證，但平時均
是透過回鄉證購票。「周一到周六，我基本每天都需要搭乘高鐵，
雖然現在便利性比以往多了，（但是）回鄉證不能刷卡進站，已成
為搭高鐵的最大困擾。」

逾六成港人支持升級回鄉證
中山大學公共管理學院團隊最近一份面向跨境教師的調研顯示，
在跨境生活障礙方面，乘坐高鐵不能刷證件成為港人反映最多的問
題，超過六成人支持升級回鄉證、使其具備身份證件入閘乘車功
能。
港區委員廖永通亦是高鐵常客。上月，因為排隊取票耽誤時間，
他錯過了火車，耽誤了行程安排。
林至穎表示，長遠而言，高鐵票務便利的開放有利於加速大灣區
人員的流動和整合。就香港而言，房價和生活成本居高不下，專業
人士和商貿人士開始對珠三角置業和生活感興趣。據中原地產一份
調研顯示，85%的受訪香港居民表示未來3年到5年有計劃在大灣
區置業。
故此，他建議高鐵票務系統納入港澳居民的回鄉證和外國護照。
策略上，可以先納入回鄉證、後面向外國護照。

改簽車票難 盼兩地聯網
王紹基還指出，香港西九龍站的窗口分為中鐵窗口和港鐵窗口。
由於分屬不同系統，若需改簽車票，香港的窗口改簽不了於內地
12306所購的車票，反之亦然，因此期待兩地盡快打通聯網。
此外，港區委員陳丹丹建議，三地可建立專門的大灣區養老服務
業合作協調專項小組，推動社會福利保障制度的資質互認、資料共
享；同時，通過設立灣區通行的養老服務從業人員資格評價標準，
解決相互流動和交流的障礙。另外，還可引入社會資本設立合作基
金，投資建設完備的養老服務業機構。
除「智慧養老」之外，港區委員還建議鼓勵粵港聯合開設銜接高
校的品牌專業技能課程，培養技能人才，這樣能夠讓在香港未能升
學讀高校的學生多闢一條就業和發展渠道。

香港文匯報訊（記者 張聰、實習記
者 王美晴 天津報道）天津市政協十
四屆三次會議12日開幕。回顧過去一
年的港澳工作，天津市政協主席盛茂
林表示，天津市政協4次組團赴港澳地
區走訪看望港區委員，組織津港澳青
少年交流活動10批次、372批次，發揮
了港澳地區政協委員「雙重積極作
用」。他強調，天津市政協今年將進
一步加強與港澳地區政協委員的聯
繫，加大津港、津澳、津台青少年交
流力度。

港區委員：邀港青暑期訪津
盛茂林指出，面對當前香港嚴峻複
雜局面，港區委員立場堅定、旗幟鮮
明，關鍵時刻靠得住、站得出，積極
在中央媒體和香港媒體表態發聲，堅
決支持行政長官和特別行政區政府依
法施政，堅決同「港獨」和亂港暴力
行為作鬥爭，以實際行動為止暴制
亂、恢復秩序作出了貢獻。

為讓廣大政協委員更好地知情明
政、參政議政，天津市政協組織來津
出席市政協十四屆三次會議的港澳地
區政協委員、港澳台胞和海外華僑華
人代表開展會前考察活動。
天津市港區政協常委、香港中華總

商會婦女委員會主席蔡關穎琴說：
「通過今天的考察，讓我對天津養
老、文化旅遊、體育發展等方面有了
更深的認識。」過去一年，我們曾組
織100餘名香港青年來天津交流，取得
了不錯反響。「今年，我們將繼續推
動津港青年交流，邀請香港青年在暑
期赴津交流實習，親身體驗祖國發展
的日新月異。」
天津市港區政協委員、經緯集團副

主席陳亨達建議，設立天津市「一帶
一路專項就業和創業獎金」計劃，發
揮天津市高等學校和科研院所的學科
專業優勢，為天津市以及「一帶一
路」沿線國家、城市培養更多急需人
才。
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